

ABC

 Intendencia
Montevideo

MONTEVIDEO LIBRE

Acercando la cultura
a las y los estudiantes
del departamento

MONTEVIDEO A JUGAR

La alegría de niños y niñas desbordó la ciudad

Miles de niñas y niños disfrutaron de "Montevideo a Jugar", la variada y divertida propuesta de la Intendencia en estas vacaciones de invierno. El atrio y la explanada, el Modelo Abierto y el Parque de la Amistad fueron algunos de los lugares invadidos por chicos y chicas.



"Montevideo a jugar" en el ex Mercado Modelo. 11 de julio 2022. Foto: Bruno Gutiérrez / Desarrollo Urbano/ IM

SÉPTIMA EDICIÓN

El Mes de la Afrodescendencia
genera conciencia y compromiso

BALANCE Y PRESUPUESTO

El resultado fiscal del año pasado
fue muy bueno y positivo

Montevideo a Jugar: miles de niñas y niños llenaron la ciudad de sonrisas



Actuación de la Banda Sinfónica en el marco del programa "Montevideo a jugar". Julio, 2022. Foto: Agustín Fernández.

La propuesta de la Intendencia para las vacaciones de invierno movilizó a miles de chicas y chicos que disfrutaron un sinfín de actividades gratuitas.

Las miles de risas que resonaron en la ciudad son un testimonio indiscutible del éxito que tuvo "Montevideo a Jugar", el programa que la Intendencia diseñó para acercarlos a niños y niñas una variada y divertida propuesta para sus vacaciones de invierno.

El atrio y la explanada de la comuna, el Modelo Abierto y el Parque de la Amistad son solamente algunos de los lugares que fueron invadidos por chicos y chicas, que junto a sus padres disfrutaron de una propuesta que incluyó "mucho deporte, mucho juego, mucha actividad gratuita para que Montevideo salga a jugar en estas vacacio-

nes", como explicó la intendenta Carolina Cosse.

Un lugar mejor

Por unos días, el habitual flujo de personas haciendo trámites y despejando sus dudas en el atrio de la Intendencia de Montevideo le cedió paso a la fiesta protagonizada por chicos y chicas. Es que los días 12, 13 y 14 se desarrolló una variada gama de actividades para disfrutar en familia. Hubo varios talleres sumamente interesantes y concurridos, como el de cocina, que invitó a tener las primeras experiencias culinarias. Otro que tuvo siempre sus mesas llenas fue el de robótica, donde niños y niñas pusieron a prueba su habi-

lidad para construir robots.

Tampoco faltó el tenis de mesa, los juegos educativos (como el que abordó lúdicamente el tema de la fauna nativa, o el que instó a reforzar la importancia de las buenas prácticas en salud) y los espacios de integración, tales como las "historias con acento", que buscaron contribuir a que la población migrante de la ciudad se sintiera como en casa, o "crecer sin barreras", propuesta totalmente compuesta por actividades inclusivas.

El broche de oro a cada jornada fue la actuación de la Banda Sinfónica de Montevideo, que con su "Curiosa Reunión de Fa-



Montevideo a jugar" en la Explanada de la Intendencia. Julio, 2022. Foto: Verónica Caballero.

milia" divirtió a grandes y chicos. En simultáneo a todo esto, la explanada se transformó en una suerte de complejo deportivo en el que hubo básquetbol, fútbol tenis, skate, vóley y una actividad de bicicletas inclusivas. Todo esto acompañado por el colorido arco de globos que recibió a los miles de chicos y chicas que desfilaron por el lugar durante sus vacaciones invernales.

La fiesta sin fin

La idea mencionada por la intendenta Cosse de "acercar a los niños y las niñas entre sí, con las familias, haciendo gala de la diversidad de nuestra Montevideo", se logró con creces no solo en la sede de la IM. El Modelo Abierto fue otro de los puntos que recibió a miles de pequeños y pequeñas que disfrutaron de los inflables, la pista de skate, los talleres de dibujo, las obras de teatro y los espectáculos de títeres, por mencionar solo algunos ejemplos.

La escena se replicó en teatros, centros culturales, parques y museos, que ofrecieron una divertida y variada propuesta que mantuvo entretenidos a cientos de chicos y chicas antes de que volvieran a la vida escolar. Varios de ellos brindarán cosas para hacer hasta el domingo 17 inclusive.

De este modo, el objetivo mencionado por la intendenta Cosse de que "las familias tengan espacios de calidad gratuito para pasar las vacaciones de invierno lo mejor posible en casa" fue cumplido con creces.



Actuación de la Banda Sinfónica en el marco del programa "Montevideo a jugar". Julio, 2022. Foto: Agustín Fernández.



Lanzamiento del programa "Montevideo a jugar". Julio, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich.



Actividad Entrebarríos. División Tierras y Hábitat - Noviembre 2021. Centro de Barrios Peñarol



Lanzamiento del programa "Reciclando Barrio a Barrio" en la explanada de la Intendencia de Montevideo. Febrero, 2022. Foto: Artigas Pessio.



Entrega de motocarros y adopción de caballos. Noviembre, 2021. Foto: Santiago Mazzarovich.

Montevideo avanza: presupuesto para 2023 tendrá fuerte impronta ambiental y social

La Intendencia realizará importantes inversiones "en materia de limpieza y en obras clave de movilidad y vialidad", y profundizará sus políticas para dar respuestas ante la compleja situación social.

Hace algunos días, la Intendencia de Montevideo le entregó a la Junta Departamental no solo el balance de la gestión del año 2021, sino también el presupuesto de 2023 con sus consiguientes lineamientos estratégicos. "El resultado de 2021 fue muy bueno, porque logramos cumplir con los principales objetivos trazados", le dijo al Semanario ABC el director de Recursos Financieros de la comuna, Mauricio Zunino.

Además, el jerarca se zambulló en los pormenores de los planes para el próximo año, que incluyen "un fuerte shock en materia de limpieza", "obras de inversión en aspectos claves de movilidad y vialidad" y la profundización de diversas políticas del Plan ABC+ para atender "una necesidad social cada vez más grande" que se desprende de la coyuntura nacional.

“

"Se va a apostar más fuertemente a generar más mecanismos de capacitación, para que no solo la persona trabaje y cobre su ingreso, sino que cuando termine el programa Oportunidad Trabajo salga con mejores condiciones".



"Habrá una inversión importante vinculada con camiones, con contenedores, con el sistema de monitoreo, con la expansión de los motocarros, con plantas de transferencia, con ecocentros móviles".

Pasos adelante

Que el resultado fiscal del año pasado fuera "bueno y positivo" es una plataforma que "nos permite empezar a pensar en una lógica de expansión de proyectos e inversiones". En ese contexto, Zunino consideró importante "avanzar con inversiones en algunos sectores. Por varios motivos: porque son claves para desarrollar la ciudad y el departamento, porque son fundamentales para algunos sectores esenciales, porque para buena parte de la población contar con esas inversiones les permitirá mejorar muchísimo sus condiciones de vida".

Consideró fundamental, además, tener en cuenta que "generamos un dinamismo sobre algunas esferas de trabajo que aún no se han levantado del todo. En particular el crecimiento de la economía, que está muy sesgado a actividades primarias, y vienen mucho más lento actividades que son centrales para el departamento de Montevideo, por lo cual tenemos ahí cierto rezago. Es importante avanzar en eso".

Un dato importante es que la presentación del presupuesto fue acompañada por la creación de un fideicomiso para realizar una serie de obras que la ciudad necesita. Al respecto, Zunino explicó: "Estamos presentando un fideicomiso de corto plazo para trabajar y a pagar dentro de este quinquenio. Están puestos algunos créditos de amortizaciones en el presupuesto, pero entendemos que en el año 2023 tiene que avanzar en esas obras importantes".

Una ciudad más verde

Uno de los pilares del presupuesto del próximo año se desprende del objetivo de la Intendencia de encaminarse hacia una Montevideo Más Verde. Yendo en esa dirección es que habrá "un fuerte shock en materia de limpieza". La idea era que "buena parte de esas inversiones se canalizaran a través del préstamo del BID", pero no fue posible dado a que los ediles del Partido Nacional, el Partido de la Gente y dos ediles del Partido Colorado decidieron no dar sus votos para aprobar el crédito en la Junta Departamental.

Las mismas tendrán un profundo impacto en la ciudad, y se vinculan "con camiones, con contenedores, con el sistema de monitoreo, con la expansión

de los motocarros, con plantas de transferencia, con ecocentros móviles". Estos últimos, consideró el jerarca, tienen un papel muy importante que desempeñar en esta historia. "Entendemos van a ser un eje de verdadera transformación del sistema de limpieza entre 2023 y 2024", dijo.

Otro eje fundamental serán las obras de inversión "en aspectos claves de movilidad y vialidad, entre ellas una obra que consideramos fundamental y estaba prevista para el fideicomiso de infraestructura metropolitana, que el Poder Ejecutivo nacional no otorgó los fondos cuando estaba pronta para adjudicar, a finales de 2020. Tiene que ver con el tramo que va de Luis Batlle Berres, desde Paso de la Arena hasta Ruta 5. Es un eje por el que circula muchísima población. Hay tránsito de ómnibus, camiones y peatones sin vereda. Va a afectar mucho, positivamente, a la circulación desde Paso de la Arena, Sarandí, Nuevo Sarandí, 3 de Abril. Toda esa zona de barrios que van a poder ver realmente cambiada su circulación en ese entorno". En ese mismo capítulo se trabajará en "otro lugar que nos parecía que necesitaba una modificación fuerte de infraestructura vial: Mendoza, sobre la zona de Piedras Blancas. Necesita una estructura para poder poner un esquema de circulación sobre Mendoza que facilite el acceso y salida de los vecinos de todos esos barrios".

A todo esto deben sumarse otras acciones que hacen a una Montevideo Más Verde, como los aspectos de desarrollo urbano vinculados "con parques, con iluminación, con mejora de espacios públicos, que entendemos va a ser importante".

Crece el Plan ABC+

El nuevo presupuesto incluye también una serie de acciones que harán que el Plan ABC+ continúe profundizando su alcance durante el futuro cercano. Esto, claro está, implica "seguir un fuerte foco en lo social. Quizás cambiando algunos ejes, porque la dinámica de la política social debe ser transformada. Pero, claro, hay muchas cosas que siguen: esquemas de Oportunidad de Trabajo para la generación de empleos transitorios, donde se apunte fuertemente a aquellos sectores poblacionales que tienen mayores dificultades de empleabilidad".

Eso no solo continuará, sino que el ABC+ Trabajo se expandirá. Es que, además de extenderse en el tiempo y en carga horaria, "se va a apostar más fuertemente a generar más mecanismos de capacitación, para que no solo la persona trabaje y cobre su ingreso, sino que cuando termine el programa salga con mejores condiciones".

Asimismo, "continuará el mecanismo de alimentación con un sistema de reconversión hacia un modelo de cocinas comunitarias que se está desarrollando. Se inauguró una nueva cocina en el Cedel de Casavalle donde se trabaja entre emprendimientos y cocinas comunitarias. Hay otras dos cocinas proyectadas. Entendemos que es un modelo que puede funcionar bien y que debería expandirse. Eso no significa dejar de dar lo que damos hoy, sino que intentaremos reconvertir algunas cosas".

Zunino dejó saber, también, que "entendemos que hay que reforzar el fondo de medicamentos, que lo tuvimos en el ABC original. Pero hoy la situación en ASSE es bastante más complicada de lo que era. Además, las políticas de género continúan".

A modo de cierre, el director de Recursos Financieros agregó: "En el eje Territorio, hay un proyecto mucho más integral. Hoy hay en Malvín Norte un piloto con el que estamos trabajando con los barrios de la zona. Tiene que ver no solo hacer las acciones de emergencia, sino hacer pavimentación, limpiar pluviales, erradicar basura, complementar con mayor iluminación, con actividad cultural y deportiva, actividad que integre socialmente a los barrios. Ese es el complemento del ABC+. Incorporar el deporte y la cultura creemos que requiere un abordaje más integral que ya estamos llevando a cabo en los barrios. Estamos trabajando en Malvín Norte, pero esta experiencia se va a expandir durante 2023".



"El Plan ABC se reestructura en algunos puntos, pero no puede desaparecer, porque hay una necesidad social cada vez más grande, sobre todo porque la estructura de crecimiento viene siendo cada vez más desigual".

"Logramos cumplir los principales objetivos de 2021"

Mauricio Zunino se refirió a los "muy buenos resultados" que arrojó la rendición de cuentas del año pasado.

Otro de los temas abordados por el director de Recursos Financieros de la Intendencia de Montevideo fue el resultado de la rendición de cuentas 2021. Inicialmente, manifestó: "Entendemos que el resultado del año 2021 fue muy bueno, porque logramos cumplir con los principales objetivos trazados. En particular con todo lo que fue el Plan ABC, en el marco de un primer año de gobierno marcado por el acompañamiento con una fuerte impronta social. En ese sentido, todos los ejes del ABC pudieron desarrollarse como teníamos previsto".

En ese sentido, destacó: "Podimos tener 2.000 puestos de trabajo financiados directamente con el esquema del ABC Oportunidad Trabajo, con fondos propios de la Intendencia, a los que después se sumaron las políticas del gobierno nacional mediante el esquema de los Jornales Solidarios, y que efectivamente también después las Intendencias terminamos complementando, porque salarialmente el último esquema de Jornales Solidarios fue co-financiado, como ocurre también con el de 2022".

Además, "Yo Estudio y Trabajo Montevideo también brindó puestos de trabajo, sobre todo para estudiantes. Eso fue importante, y también lo fue, en el eje Alimentación del Plan ABC, el apoyo a ollas fue fundamental para poder enfrentar la pandemia, y sigue siendo hoy un punto clave. Dentro de lo que hicimos y lo que vamos a hacer, porque está puesto en el presupuesto 2023, tiene que ver con un avance y una reestructuración de este programa de alimentación hacia las cocinas comunitarias. Es un proyecto que queremos abordar".

"El Plan ABC fue clave"

Más adelante, Zunino destacó que "también en materia de género se avanzó mucho en la cobertura de cercanía. La expansión del sistema de horarios en las policlínicas municipales. En ABC Territorio, donde se está trabajando actualmente con algunos esquemas de piloto de mayor integración, se pudo trabajar en Marconi, Padre Cacho y otros barrios donde las intervenciones de emergencia sobre pavimentaciones, pluviales y demás, tuvieron un valor sumamente clave".

A modo de cierre, el jerarca aseguró: "Creo que lo que hemos logrado con el Plan ABC fue clave para la rendición del año 2021. Presupuestalmente, el resultado, si bien nos da un déficit de \$350.000.000, que es básicamente la operativa de cinco días de la Intendencia, con lo cual estamos relativamente en términos de equilibrios presupuestales. Un objetivo que buscábamos, sobre todo a partir de déficits grandes en 2019 y 2020, era bajar a un esquema manejable presupuestalmente, que nos permita después proyectarnos para los años que vienen dentro de esta administración".



Entrega de rendición de cuentas y presupuesto a la Junta Departamental de Montevideo, 30 de junio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

El Mes de la Afrodescendencia sigue concientizando y generando compromiso



Coversatorio Ennegrecer la política: Participación política de Mujeres Afrodescendientes. Julio, 2022. Foto: Agustín Fernández

La séptima edición continúa su curso con las más diversas actividades para visibilizar la temática y promover el debate entre todas y todos.

En el marco de la conmemoración y concientización del Mes de la Afrodescendencia, desde la Secretaría de Equidad Étnico Racial y Poblaciones Migrantes de la Intendencia de Montevideo se impulsaron actividades para todo el mes. Aunque varias ya se desarrollaron, la agenda continúa.

La comuna, mediante su Secretaría, busca "poner en manifiesto y evidenciar cuál es la situación de las personas afrodescendientes en Montevideo. Es por esto que redoblamos esfuerzo manteniendo una línea de combate vinculada al combate de la discriminación racial", explicó la Directora de la Secretaría, Elizabeth Suárez.

Este año la agenda de activida-

des y convocatorias se elaboró con base en tres ejes: territorialidad, empleo y emprendimientos. Se busca reivindicar el legado y la riqueza africana, empoderando a personas referentes, grupos e instituciones. También se incentiva el reconocimiento de lo que desde la Intendencia se ha construido hasta el momento.

Jornada de Concientización de la Anemia Falciforme

La jornada se llevó a cabo en la explanada de la Intendencia e invitó a vecinos y vecinas a informarse y hacerse el testeo correspondiente para la detección de la anemia falciforme.

La actividad fue una colabora-

ción entre la Secretaría de Equidad Étnico Racial y Poblaciones Migrantes y la División Salud. Se recogieron 43 muestras de sangre de personas afrodescendientes para detectar signos de esta enfermedad, las mismas serán estudiadas en la Facultad de Ciencias de la Universidad de la República.

Elizabeth Suarez explicó que este tipo de anemia "es una enfermedad de propensión étnica, por ello es importante poder prevenir para que las personas puedan detectar esa anemia y puedan tener una mejor calidad de vida".

Además la jerarca sostuvo que "esta es la primera de las jornadas que vamos a hacer de acá a fin de año".



Jornada de concientización y prevención de la anemia falciforme en la explanada de la Intendencia, 7 de julio de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Sobre este tipo de anemia

La anemia falciforme es una patología de transmisión genética que afecta, principalmente, a las personas afrodescendientes y/o con ascendientes provenientes de zonas del Mediterráneo.

Es causa de alta morbilidad y mortalidad, siendo a su vez una de las enfermedades genéticas con mayor presencia en varios países, principalmente en los que recibieron fuertes contingentes de personas en régimen de esclavitud.

La directora de la Secretaría de Equidad Étnico Racial y Poblaciones Migrantes, Elizabeth Suárez, hizo referencia a la necesidad de darle visibilidad a la temática y a la importancia de que se realicen estas jornadas

Hizo fuerte hincapié en la necesidad de prevenir e informar ya que los síntomas son desconocidos. "La persona puede sentir fatiga, hinchazón de los miembros tanto manos como pies, dolor en el pecho, en los abdominales, incluso puede generar problemas en la vista", enumeró.

Suárez explicó que esta dolencia no tiene cura pero gracias a una detección temprana la persona puede tener mejor calidad de vida.

Tercera edición de la Expo Macamba

El 8 y 9 de julio se realizó la tercera edición de la Expo Macamba en el Museo de las Migraciones. La jornada contó con feria de emprendimientos de la cultura afro, talleres y shows.

La actividad propició un espacio de encuentro e intercambio de la cultura afrodescendiente y de su trabajo, así como el fortalecimiento de las redes de intercambio entre artistas.

En la jornada contó con exposición y venta de productos de emprendimientos afrodescendientes, con paseo gastronómico, con actividades recreativas y espectáculos artísticos para el disfrute de todos y todas los que participaron del encuentro.

La programación incluyó la musicalización cargo de Dj Baby Weed y de Dj Junior; clase abierta de teórico musical de candombe a cargo de Paola Correa; clase abierta de baile de candombe a cargo de Paola Correa; cierre artístico a cargo de Koko Moreira y de Samba Demais

Nuevos espacios para el Servicio de Atención y Promoción Ciudadana Afrodescendiente

El 7 de junio en la Sala Lazaroff se llevó a cabo la presentación de los nuevos servicios de atención y promoción ciudadana afrodescendiente.

Los servicios funcionan en dos municipios de Montevideo, el municipio G y el F, y pretenden ser espacios para la protección y fortalecimiento del tejido social de la comunidad afrodescendiente, desde la articulación de las demandas sociales con los servicios públicos.

El servicio brindar atención a personas víctimas de racismo y discriminación racial. También atiende y deriva demandas familiares e individuales de familias afrodescendientes.

La iniciativa se concreta mediante un convenio entre el Departamento de Desarrollo Social y la organización de la sociedad civil Salvador. Funciona un servicio de Atención y Promoción Ciudadana Afrodescendiente en los municipios F y G de Montevideo.

Los espacios también llevan adelante un registro de familias y apoya acciones locales basadas en activos culturales afrodescendientes (música, arte, espiritualidad, etcétera).

Cómo acceder a los servicios

Se puede acceder a estos servicios en los siguientes lugares, días y horarios:

Municipio F: Casa del Vecino (Mateo Cortés esquina Alférez Real) todos los días, de 10 a 16.30; Municipio G: Centro del barrio Peñarol (Aparicio Saravia y Sayago) los martes y jueves, de 10 a 16.30.

Por más información, llamar a los teléfonos 096 219 137, 095

256 782 o 1950 interno 8604. También se pueden enviar consultas al correo electrónico seerpm@imm.gub.uy

Ennegrecer la política: participación política de mujeres afrodescendientes

El lunes 11 de julio la sala Dorada de la Intendencia fue sede del encuentro de intercambio sobre democracia, derechos humanos, representación política y justicia racial.

"Ennegrecer la política: participación política de mujeres afrodescendientes", fue uno de los conversatorios que se han llevado a cabo hasta el momento como parte de las propuestas del Mes de la Afrodescendencia

De la mesa de debate participaron Beatriz Ramírez, Claudia de los Santos, Adriana Sánchez, y Rosa Méndez, reconocidas mujeres afro con gran trayectoria en trabajo en territorio, política y activismo en Uruguay; y con la visita especial de Ingrid Farias desde Brasil, reconocida activista feminista del país vecino.

Elizabeth Suárez hizo alusión al compromiso desde la Secretaría de poner la temática de la participación política de las mujeres afro sobre la mesa para generar visibilidad y explicó: "Hemos, y hay muchas mujeres afro que están incursionando en política, que nos parece fundamental darles visibilidad, pero también problematizar por qué no se llega a determinados cargos. O quienes están, desde qué lugar han podido llegar"

La jornada giró en torno a tres preguntas que fueron puntapié de reflexión para las integrantes del panel de debate y los espectadores allí presentes: ¿Qué acciones se hacen necesarias para lograr la interseccionalidad en el proceso de las políticas públicas? ¿Cuáles son las estrategias para garantizar la participación de las mujeres afro en los espacios de toma de definición política? ¿Qué acciones deberían desarrollarse para erradicar la violencia manifiesta hacia la población afro, y en especial hacia las mujeres?



"Redoblamos el esfuerzo, manteniendo una línea de trabajo vinculada al combate de la discriminación racial. Es importante tener una mirada amplia, integrada e interseccional"
Elizabeth Suárez

Lo que se viene

Bajo el slogan "Comunidad presente, cultura resiliente", se desarrollan las actividades por el Mes de la Afrodescendencia que tendrán lugar a lo largo de todo julio.

Las próximas actividades que se prevén son:

*El día miércoles 20 de julio a la hora 20 en el Teatro Solís espectáculo "Obirin, Mujer Poder" por la conmemoración del Día internacional de las Mujeres Afrolatinas, Afrocaribeñas y de la Diáspora.

*El día lunes 25 de julio de 15 a 17 horas en la sala Dorada de la Intendencia: actividades por el Día Internacional de las Mujeres Afrolatinas, Afrocaribeñas y de la Diáspora, en donde se presentarán los resultados de un estudio sobre la integración de la perspectiva étnica racial en las políticas públicas departamentales. Posteriormente se realizará un conversatorio sobre autonomía económica, identidad y políticas públicas hacia las mujeres afrodescendientes.



Jornada de concientización y prevención de la anemia falciforme en la explanada de la Intendencia, 7 de julio de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Montevideo Libre: acercando la cultura a las y los estudiantes



Teatro Solís de Montevideo. foto:IM

El programa permite que puedan acceder gratuitamente a más de 40 salas: contiene una amplia oferta de actividades para disfrutar y estimular la continuidad de los estudios.

Montevideo Libre es un programa impulsado por la Intendencia de Montevideo a través de su Departamento de Cultura, que funciona desde el año 2013. El principal objetivo es permitirles a los y las estudiantes el acceso gratuito a actividades culturales.

Martín González, Jenny Galván, Bruno González y Tadeo Blanco son quienes se encuentran detrás del proyecto. El Semanario ABC conversó con ellos para conocer los detalles del programa, así como su relevancia en la promoción cultural y la lucha contra la deserción estudiantil mediante el estímulo artístico.

Un impulso para seguir estudiando

En diálogo con el Semanario, Jenny explicó que Montevideo Libre es un programa que permite a los y las estudiantes ingresar gratuitamente a más de 40 salas de espectáculos de la ciudad. "Los estudiantes tienen ingreso gratuito para aquellos espectáculos que tengan un costo. La condición es que estudien", dijo.

El equipo cuenta que son dos las principales razones que dan vida al programa: por un lado, "dar una mayor accesibilidad a la cultura, que el concepto

de 'democracia cultural' llegue también a los jóvenes", y por otro, debido a la alarmante cifra de abandono estudiantil a la que se enfrenta el país, Montevideo Libre "pretende ser una herramienta que estimule para que el estudiante siga cursando y no abandone."

Beneficios de Montevideo Libre

Hay tres clases de beneficios: por un lado se encuentran aquellas actividades a las que se puede acceder a una salida por semana a elección entre teatro, danza, música, ópera y ballet, en las salas públicas o en salas asociadas a FUTI. Por otro lado,

es posible adquirir una vez al mes uno de los cines disponibles: el Movie Nuevo Centro o LIFE Punta Carretas.

Y por último, es posible obtener acceso a todos los espectáculos que se presenten en la Experimental de Malvín y Complejo SACUDE, a toda la temporada de Carnaval en el Velódromo, toda la cartelera Cine Arte del Sodre, los conciertos de la Orquesta Filarmónica de Montevideo, de la Banda Sinfónica de Montevideo, de la Orquesta Sinfónica del Sodre. Lo mismo ocurre con las carteleras de Cinemateca y el Cine Universitario.

Además en muchas ocasiones se aplica el beneficio "uno más uno", que permite al estudiante ir con otra persona que elija, para mayor estímulo a concurrir. "Tenemos anécdotas de que, por ejemplo, cuando se hizo un homenaje a Zitarrosa en el Centenario los chicos iban con sus abuelos, con sus padres. Implementan ese uno más uno, y eso es lindísimo", relató Jenny.

Un abanico amplio

El programa va dirigido especialmente a Estudiantes de bachillerato en secundaria pública y estudiantes de cursos terciarios en UTU que estén cursando sus estudios en instituciones de Montevideo.

También pueden acceder a Montevideo Libre estudiantes de Formación en Educación de ANEP (IPA, IINN, IFES, INET, ATPÍ) en instituciones de Montevideo y estudiantes de EMAD y EMVA (mayores de 15 años).

Para el programa no hay límite de edad para acceder a los beneficios de Montevideo Libre, "se puede ver que la edad de quienes hacen va desde los 15 hasta los 75 años".

La riqueza del Observatorio Cultural

Por medio del Software que se utiliza se ha conformado un observatorio cultural en donde se encuentran los datos aportados por los usuarios: desde género, edades, locaciones, actividades de preferencia. "El observatorio permite hacer rutas, ubicar al estudiante, saber a qué fue, si le gusta más una actividad que otra, si vemos que determinados estudiantes han ido espectadores de mucho teatro quizás le enviamos un mail para entusiasmarlo en ver otros espectáculos", explicaron los entrevistados.

Actualmente hay aproximadamente unos 7200 estudiantes activos que forman parte del programa. "Sabemos que la mayor cantidad de beneficiarios son los estudiantes de liceos públicos de bachillerato. También sabemos la cantidad de Montevideo Libre por barrio, por género. Es un programa de población de públicos interesante, un verdadero observatorio cultural", relató con emoción Jenny, y sostuvo que no hay encuestas de consumo, sino que "el consumo es real, nosotros sabemos que por ejemplo determinada persona fue la persona que más vino a la comedia nacional".

Reserva de entradas

Las reservas se hacen mediante la nueva web de Montevideo Libre. El sitio es muy sencillo y cuenta con manuales disponibles para que los usuarios puedan acceder y registrarse. Para ingresar a ver las actividades disponibles es preciso hacerse de un usuario.

Las entradas deberán ser retiradas (o canceladas en línea) 48 horas antes del día del evento. Si no se retiran o cancelan las reservas antes del vencimiento, hay dos penalizaciones: no se puede ver ese espectáculo en ningún otro momento, ni acceder a otro espectáculo la misma semana.

Además, una de las mayores iniciativas que tiene Montevideo Libre es la de poder extender el beneficio a quienes tengan hijos menores de edad, estos usuarios tienen acceso preferencial para disfrutar los espectáculos infantiles que ofrece la cartelera.

Condiciones de uso

Jenny contó que se deja de pertenecer a Montevideo Libre "cuando se abandona el estudio y cuando se egresa". Para poder saber si los y las estudiantes se encuentran activas se realiza una migración de datos que confirma el estado de actividad de los usuarios "recibimos dos veces al año datos de la ANEP, sobre el mes de abril y otro sobre el mes de septiembre, donde sabemos cuáles son los estudiantes activos.", explicó el equipo.

Sin embargo, hicieron hincapié en que "estudiar es el compromiso del programa", por lo cual, "siempre que te mantengas activo como estudiante, se dispondrá de los beneficios de Montevideo Libre".

Existen otras condiciones a la hora de hacer uso de las entradas, algunas son: que las entradas son siempre intransferibles, no se pueden regalar ni comercializar estos benefi-

cios. Para sacar tu entrada se debe presentar siempre cédula de identidad, y que las entradas no retiradas por los estudiantes se liberan 30 minutos antes del comienzo de la función y pasan a disposición de otros espectadores.

Ser parte de Montevideo Libre

Como su nombre indica, el programa está destinado a todos y todas los estudiantes de liceos ubicados en Montevideo. "Debido a que el corte se hace por centros de estudio, y no por el lugar en el que él o la estudiante vive, no es necesario vivir en la capital para acceder al beneficio, sino que la condición es que vayas a ir a un liceo ubicado en la capital", manifestó Jenny.

El beneficio implica el ingreso gratuito a una actividad cultural. Para ello, el estudiante se autogestiona mediante la web: "En Montevideo libre está toda la cartelera, nosotros tenemos que cargar, alimentar ese programa de todo los convenios que hemos hecho con las distintas salas. En cada espectáculo aparecen los cupos que tiene ese espectáculo para los estudiantes".

"Como es todo gratuito y es una gran oferta trabajamos con tutoriales para quienes no saben, tenemos una gran comunicación por Instagram, por WhatsApp, por mail, estamos siempre muy atentos a sus requerimientos", enfatizó Bruno, uno de los miembros del equipo.

Una de las metas que tiene Montevideo Libre es extender su promoción con el fin de que llegue a más estudiantes. "Vimos que la adhesión fue muchísima más cuando se hicieron visitas a los liceos, ya que la fundamental difusión es el boca a boca de los estudiantes, y ahora con la pandemia esto se quietó. Estamos pensando en largar una visita a liceos para promoverlo nuevamente", cerró Jenny.



Saludo del elenco de Euforia de los derrotados luego del estreno en el Teatro Solís. Octubre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich



Policlínica móvil de la IM lleva la atención odontológica a los barrios



Lanzamiento de policlínica odontológica móvil en el Complejo Verdisol, 4 de julio de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Durante dos meses estará instalada en el municipio G, para continuar luego su recorrido por Montevideo. Carolina Cosse consideró fundamentales “las acciones para mejorar la salud bucal” que se incorporan al Plan ABC+.

Facilitar el acceso a la salud de todas y todos es uno de los objetivos que constantemente persigue la Intendencia de Montevideo. A través del Plan ABC+, avanzó otro paso en esa dirección a principios de julio, cuando en Verdisol comenzó a funcionar una policlínica móvil especializada en atención odontológica. Estará dos meses dando respuestas en el barrio, para encaminarse luego hacia otros puntos de la ciudad.

“Desde la Intendencia de Montevideo desarrollamos un programa de apoyo odontológico que se desplazará por los barrios”, anunció la intendenta Carolina Cosse. Contó, además, que está proyectada su evolución con el

correr de las semanas, pues “a este proyecto se sumarán estudiantes, docentes y egresados/as de la Universidad de la República”.

Gran respuesta

Que el municipio G fuera la primera escala del programa no fue antojadizo. Durante las visitas de la policlínica móvil a la zona se constató la necesidad de atención odontológica para sus habitantes, lo que la transformó en un destino ideal para el programa coordinado por la IM, la Facultad de Odontología de la Universidad de la República y la fundación Juntos que busca promover el acceso a la salud bucal entre quienes más lo necesitan.

“

Desde la Intendencia de Montevideo desarrollamos un programa de apoyo odontológico que se desplazará por los barrios”

El salón Creciendo Contigo del complejo Verdisol fue escenario, el pasado 4 de julio, del lanzamiento del programa. Participó no solo la intendenta Cosse, sino también Mercedes Clara (directora del Departamento de Desarrollo Social), Virginia Cardozo (directora de la División Salud) y autoridades de los demás actores vinculados a la organización.

La respuesta de vecinas y vecinos no se hizo esperar. “Apenas empezamos teníamos la agenda de las dos primeras semanas cubiertas”, contó la intendenta, lo que no impide que la gente pueda seguir yendo a buscar turno, ya que el plan es que la policlínica móvil esté en el barrio durante dos meses.

Al respecto, la jerarca explicó: “Ese período de tiempo se definió porque, en los temas odontológicos, la directora de salud dijo muy bien que inicialmente es fundamental relevar para saber cuál es la realidad, y después no es un tema de arreglar e irse. Hay que mantener, educar en la prevención de la salud bucal”.

En esta oportunidad, la atención estará destinada a usuarios y usuarias de ASSE que residen en barrios que integren el municipio G.

Seguirá creciendo

En la recta final, la intendenta explicó que durante estos dos



meses "se va hacer este relevamiento y se van a atender las urgencias odontológicas. Esa atención primaria es súper importante". Todo esto es particularmente relevante porque el programa continuará creciendo debido al acuerdo "con la Universidad de la República, con la Facultad de Odontología, en el cual después de dos meses vienen docentes con estudiantes. Por eso es tan importante que en estos dos meses acumulemos relevamiento, para que cuando vengan sepan a qué se

van a enfrentar". Mientras tanto, "lo que sea urgente se va a atender, y sobre todo se va a hacer una tarea educativa, donde profesionales de odontología de la Intendencia de Montevideo le van a explicar a los niños, a las mamás y papás, que también tienen derecho a este móvil, acciones para mejorar la salud bucal para incorporarlo a la conducta".

La atención irá expandiéndose por la ciudad con el correr del tiempo, ya que "la idea es cubrir

todo lo que sea necesario. Pero tenemos que empezar por un lugar, y tenemos que hacerlo bien. Esto no es ir corriendo con un móvil de un lado para otro. Nos asentamos en este lugar, que lo necesita, porque estamos en una zona vulnerable. Juntos trabajaremos para darle una mano a las mamás, a las niñas y los niños de nuestra querida Montevideo".

Las próximas escalas de la policlínica

Del martes 19 al jueves 21:
salón Creciendo Contigo
(Mario Herreri 6420,
complejo Verdisol, entre
calle 1 y calle 3).

Lunes 25: Torre 8 (Los
Troncos entre Esperanza y
costanera Pantanoso) de 9
a 12.15 horas.

Del martes 26 al jueves 28:
salón Creciendo Contigo
(Mario Herreri 6420,
complejo Verdisol, entre
calle 1 y calle 3).

¿Qué servicios se brindan?

Atención de urgencias, controles, restauraciones plásticas y extracciones son algunas de las posibilidades que ofrece la unidad móvil. Además, se desarrollarán actividades educativas con el fin de concientizar sobre la importancia de la prevención en el mantenimiento de la salud bucal.

Otro dato relevante es que los tratamientos integrales y las rehabilitaciones que demanden mayor complejidad serán coordinadas con la Facultad de Odontología.

El Planetario estrenó su programación de invierno



Planetario de Montevideo Agrim. Germán Barbato, 13 de agosto de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Hasta el 19 de setiembre estarán disponibles 3 propuestas gratuitas: "De la tierra al Universo", "El cielo de invierno" y "Arqueoastronomía Mexicana: entre el espacio y el tiempo".

El Planetario es uno de los paseos más icónicos que tiene Montevideo. Junto al invierno llega una nueva temporada de espectáculos que podrán disfrutarse hasta el 19 de setiembre inclusive, cuando la primavera ya estará pidiendo permiso para entrar.

Las entradas son gratuitas, pero es necesario reservar previamente en el sitio web planetario. montevideo.gub.uy. Puede hacerse los días martes a partir de las 12.00 horas.

A continuación, repasamos los detalles de los tres espectáculos que todos y todas están invitados a disfrutar.

1 De la tierra al Universo

El cielo estrellado ha inspira-

do múltiples leyendas en todas las culturas. El deseo de comprender el Universo es una de las más antiguas aspiraciones humanas. De la mano cineasta griego Theofanis Matsopoulos, y con la banda sonora original del músico noruego Johan B. Mone-ll, De la Tierra al Universo nos propone un viaje por el espacio y el tiempo, desde las antiguas concepciones del Cosmos al estado actual de la ciencia, y desde nuestro Sistema Solar a los confines del Universo.

Días: Sábados y domingos, 14:00 y 18:00 horas.
Edad sugerida: mayores de 12 años

2 El cielo de invierno

Un paseo por el cielo del invierno, guiada en vivo por nuestros

conferencistas. Mitos y leyendas que distintas civilizaciones vieron en el firmamento, junto a una recorrida por los principales objetos astronómicos visibles en el transcurso de la noche.

Días: Viernes, 18:00 horas y Sábados y domingos, 16:00 horas
Edad sugerida: mayores de 5 años

3 Arqueoastronomía Mexicana: entre el espacio y el tiempo

Arqueoastronomía Mexicana: entre el espacio y el tiempo ilustra el importante papel que jugó la observación astronómica para la evolución de las culturas prehispánicas del centro de México. En particular, se muestra cómo los mexicas, al ser el último pueblo que arribó al Anáhuac, heredaron el cono-

cimiento calendárico y astronómico de culturas predecesoras y lo aplicaron para fundar la capital de su imperio: Tenochtitlán. Vibrantes colores, formas y sonidos transportan al espectador hasta una cultura que hasta nuestros días aún vive en el corazón del pueblo mexicano.

Días: Jueves, 19:00 horas y Sábados y domingos, 15:00 y 17:00 horas
Edad sugerida: mayores de 12 años.



El Planetario renovado

Desde diciembre de 2019 el Planetario de Montevideo cuenta con un sistema digital de última generación: consta de seis proyectores Láser que proyectan sobre un domo Astro-Tec de 18,3 m de diámetro. Esta nueva tecnología, con una resolución de 8K, es capaz de representar todo el universo conocido, desde el tamaño de las moléculas hasta los objetos más distantes conocidos por la ciencia actual. El espacio cuenta con 157 butacas, sonido 5.1 y aire acondicionado.

Para alojar tal sistema digital, fue totalmente restaurado y reacondicionado a fin de cumplir con las actuales exigencias de accesibilidad, seguridad y comodidad.



Obras del Plan ABC Veredas. Julio, 2022.

Continúa la mejora de veredas y la construcción de rampas de accesibilidad

La Intendencia sigue profundizando las obras en la ciudad a través del Plan ABC+.

La Intendencia de Montevideo está realizando, a través de su Plan ABC+, obras de reparación de veredas en zonas afectadas por raíces de árboles y construcción de rampas de accesibilidad universal (son más de 1.200 las que están distribuidas por la ciudad).

Inscripciones abiertas

Continúan abiertas las inscripciones para el Plan ABC Veredas a través de la App Veredas, una aplicación móvil que permite elegir cuál es el camino para gestionar el arreglo de la vereda en un simple paso y desde el celular.

En la aplicación las personas contarán con una foto de su vereda, los planes de financiación disponibles y con un clic pasarán a ser beneficiarias del plan.

La participación e involucramiento de vecinas y vecinos es clave para el desarrollo del plan, porque permite incorporar su conocimiento y demandas.



Foto1: Inauguración de exposición de objetos de artesanía tradicional rusa e iconos ortodoxos en el MuHAr, 15 de junio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

6 actividades gratuitas para disfrutar el fin de semana en familia

Disfrutar de la historia nacional y de Montevideo al mismo tiempo es posible.

En el marco del 18 de julio, fecha de la Jura de la Constitución, te dejamos opciones de actividades para seguir disfrutando de nuestra maravillosa Montevideo con paseos que invitan a conocer y a disfrutar de su historia y paisajes.



Cierre de actividades de verano del programa de atención a personas con discapacidad en el parque de la Amistad, 25 de febrero de 2022. Foto: Artigas Pessio / IM

Visitar las muestras del Museo de Historia del Arte (MUHAR)

Caracterizado por ser uno de los museos más concurridos, con una belleza inigualable por su amplia variedad de arte, el Museo de Historia del Arte (MuHar), reúne una importante colección de originales y calcos de la producción estética del hombre a lo largo de su historia y de diferentes culturas.

El día sábado 16, 15:00 se estará llevando a cabo la última de las actividades de "Coloreá tu mundo", un taller dirigido a niños y niñas a partir de 4 años.

Contacto: museo.muhar@imm.gub.uy.
Horario: lunes a sábados de 12:30 a 18:00 hs.
Domingos cerrado. Acceso hasta las 17:45
Accesibilidad motriz universal.
Entrada libre y gratuita.

Recorrer el Museo Histórico Cabildo de Montevideo

Cuando se trata de conocer la historia nacional no existe mejor sitio que el Museo Histórico Cabildo, ubicado en Juan Carlos Gómez 1362. Es un espacio innovador que dinamiza la interacción entre los ámbitos educativos, culturales y artísticos de la capital.

El sábado 16 se estará llevando a cabo la última de las actividades propuestas en estas vacaciones de invierno para niños y niñas que buscaron propiciar una experiencia donde por medio de lo intelectual, lo emocional y lo lúdico se fomente la curiosidad y formulación de nuevas preguntas.

Para niñas y niños de 3 a 6 años, sábados de 14 a 15.30 horas: lectura de cuentos - anécdotas del período colonial. Juegos en relación con dichos textos: búsqueda de

objetos en el cofre, taller de dibujo y acuarela. Para niñas y niños de 7 a 12 años, lunes a viernes de 16 a 17.30 horas, sábados de 15.45 a 17 horas: trivias, taller de cuentos, taller de réplicas del acervo con arcilla.

Llevar a los chicos al Parque de la Amistad

Si tenés chicos o simplemente tenés ganas de disfrutar de un espacio recreativo inclusivo, este es tu lugar. El Parque de la Amistad es el primer parque inclusivo de Montevideo con accesibilidad universal abierto a todo público. Se trata del primer parque inclusivo de Montevideo, con accesibilidad plena, que permite la recreación de niñas y niños sin ningún tipo de barreras.

El parque fue diseñado para fomentar la socialización de niños y niñas, la inclusión y el aprendizaje a través de actividades y experiencias diseñadas para estimular la curiosidad, la imaginación y la creatividad. Es un espacio abierto a todo público, donde los niños con discapacidad pueden jugar, encontrarse y divertirse en un entorno seguro.

Ubicación: Av. Gral. Rivera 3254.
Horario: Lunes a viernes de 11:00 a 19:45 horas.
Sábados y domingos de 11.00 a 19.00 horas.

Visitar el invernáculo del Jardín Botánico

¿Qué más lindo paseo de domingos que conocer el invernáculo del Jardín Botánico?

El día domingo, en tres turnos, se estarán realizando visitas guiadas: hora 10, 11 y 12 horas (15 cupos por visita).

Por las características reseñadas este invernáculo ofrece al público la oportunidad de conocer y disfrutar durante todo el año de una variada colección de plan-

tas tropicales y subtropicales, representando uno de los principales atractivos del Jardín Botánico, ya que los visitantes se maravillan con los helechos, palmeras, orquídeas, aráceas y otros grupos de plantas. En las visitas se muestran distintos ejemplares típicos.

Disfrutar del hermoso Parque Rodó

El icónico Parque Rodó es el espacio ideal para disfrutar de sus espacios verdes con vista a la Rambla de Montevideo, y a su vez, repleto de espacios recreativos para ir con niños y niñas, o disfrutar con amigos de las fotos galerías allí ubicadas. El parque cuenta con un lago para botes y un parque de atracciones vintage.

También, en el parque se encuentra el Museo Nacional de Artes Visuales cuenta con pinturas uruguayas del siglo XX y un jardín de esculturas. Cerca de allí, la playa Ramírez está llena de bares y restaurantes de carne con vista al Río de la Plata

Ver la ciudad desde arriba en mirador panorámico de la Intendencia

El Mirador Panorámico de la Intendencia de Montevideo, ubicado en el centro del corazón de la ciudad, te regala una de las vistas más increíbles de la ciudad. La vista desde arriba permite obtener visión de la ciudad, sus playas y edificios más relevantes.

Está ubicado en el edificio sede de la Intendencia (18 de Julio 1360) y funciona de lunes a viernes de 16:15 a 19 h, los sábados, domingos y feriados de 10 a 18. Las visitas necesitan previa agenda web.



Invernáculo del Museo y Jardín Botánico, 18 de mayo de 2022. Foto: Artigas Pessio / IM

ABC + Deporte y Cultura

Este sábado 16 desde las 13.00 horas habrá actividades competitivas de básquetbol 3 x 3, skate, freestyle y beatbox. Tampoco faltarán los juegos inflables, los espectáculos musicales y la plaza de comidas.



Actividades en plaza Liber Seregni en el marco del Plan ABC + Deporte y Cultura, 27 de junio de 2022. Foto: Valentin Rio / IM



Actividades en plaza Liber Seregni en el marco del Plan ABC + Deporte y Cultura, 27 de junio de 2022. Foto: Valentin Rio / IM

Cuidando la salud

El programa ABC+ Deporte y Cultura es concebido como una herramienta que posibilita, además de revitalizar los espacios públicos y ofrecer la oportunidad de realizar actividad física y recreativa, acercarle a la ciudadanía otras de las políticas que lleva adelante la IM. En ese sentido, el ex Mercado Modelo recibirá este fin de semana la visita de una policlínica móvil en la que se vacunará contra la gripe, se brindará asesoramiento sobre salud sexual y reproductiva, y se abordarán temas de promoción y prevención de la salud bucal.

Los barrios de Montevideo siguen recibiendo de brazos abiertos al programa ABC+ Deporte y Cultura, que lleva a todas partes talleres de iniciación de distintas disciplinas, competencias y espectáculos, entre muchas otras cosas que contribuyen a darle vida a la ciudad y alegran las tardes de chicos y chicas. Este sábado 16, desembarcará en el Modelo Abierto (ex Mercado Modelo, en Cádiz y Batlle y Ordóñez, o Larrañaga y Thompson), donde se desplegará una interesante propuesta.

"Tanto los espacios de encuen-

tro, que tienen formato de taller, como las competencias, vienen teniendo un nivel de participación muy importante", le dijo Santiago Lanza, director de la Secretaría de Infancia, Adolescencia y Juventud, al Semanario ABC. Esta escala estará centrada en actividades competitivas de básquetbol 3 x 3, skate, freestyle y beatbox. Además, habrá juegos inflables, una feria y la amplia plaza de comidas, que en esta oportunidad contará con la presencia de varios emprendimiento de los Centros de Desarrollo Local (Cedel), que comercializarán sus productos.

Por si todo esto fuera poco, habrá también exhibiciones de BMX y parkour, así como espectáculos musicales. Actuarán Chn x DJRC y KIRA1312, quienes se encargarán del cierre del evento. Quienes deseen inscribirse para participar de las competencias deportivas deberán hacerlo a través del sitio web de la Intendencia de Montevideo (montevideo.gub.uy), aunque también se podrá en el lugar del evento, que como siempre ofrecerá su contenido sin ningún costo.